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В статье выявляются связи современной русской литературы (конец XX – начало XXI в.) и 

мифологизированного концепта «Тургенев», который несет в себе семантическую нагрузку творче-

ства и биографии классика; поднимаются вопросы воздействия его образа и произведений на творче-

ство писателей-постмодернистов. Предпринята попытка исследовать формы проявления данного ми-

фа и его смысловую нагруженность в анализируемых текстах – неоднородных по жанру, стилю, сте-

пени художественности, этическим и эстетическим взглядам произведениях современных авторов: 

А. Королева, Л. Петрушевской, М. Галиной, С. Довлатова, В. Пьецуха, М. Гиголашвилли, А. Бильжо. 

Интерес к мифу «Тургенев» кроется, с одной стороны, во всеми признанной авторитетности 

И. С. Тургенева в истории русской литературы, в его непререкаемом величии (что видится современ-

ным авторам незаслуженным), с другой – в противоречивой личности классика, а также в нестан-

дартности жизни писателя «на краю чужого гнезда». Бессилие, страх перед жизнью, отсутствие у не-

го воли видят Королев, Петрушевская и Галина, которые вводят Тургенева в качестве персонажа в 

свои произведения. Но эта акцентуация на неспособности Ивана Сергеевича к нормальному, с их 

точки зрения, существованию, к свободе выбора открывает более глубокие пласты текста: Королев 

приходит к философской теме выбора добра или зла, Петрушевская через образ писателя в банке по-

казывает свое видение места классики сегодня, а Галина в стиле хоррора открывает перед нами Тур-

генева как мистически одаренного человека, находящегося на грани безумия от накала собственных 

эмоций. Взгляды Довлатова, Гиголашвилли и Пьецуха позволяют «снизить планку» и без излишнего 

пиетета разглядеть наследие классика, детально разобрав все плюсы и минусы. Текст Бильжо без 

напряжения, с юмором открывает перед читателем повесть XIX в. с новой стороны. 
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The article reveals the connections of contemporary Russian literature (the late 20

th
 – early 21

st
 cen-

tury) and the mythologized concept “Turgenev”, which carries a semantic load of creativity and biography of 

the classic, raises questions of the influence of the classic’s image and his works on work of postmodern 

writers. An attempt has been made to study the manifestation forms and the meaningfulness of this myth in 

the texts analyzed. Works non-uniform in genre, style, degree of artistry, ethical and aesthetic views of con-

temporary authors are considered: works by A. Korolyov, L. Petrushevskaya, M. Galina, S. Dovlatov, 

V. Pietsukha, M. Gigolashvili, A. Bilzho. Interest in the “Turgenev” myth lies, on the one hand, in the gener-

ally recognized authority of I. S. Turgenev in the history of Russian literature, his indisputable greatness 

(which is seen by modern authors as undeserved), on the other – in the contradictory personality of the clas-

sic, and also in the non-standard life of the writer “on the edge of another’s nest”. Korolyov, Petrushevskaya 

and Galina, who introduce Turgenev as a character in their work, see powerlessness, fear of life and the lack 

of will in the classic. However, this accentuation of Ivan Turgenev’s inability for a normal, from their point 

of view, existence, for freedom of choice opens up deeper layers of the text: Korolyov comes to the philo-

sophical theme of choosing between good or evil; through the image of the writer in the bank Petrushevskaya 

shows her vision of the place of the classic today, and Galina in the style of horror presents Turgenev as a 

mystically gifted person, who is on the verge of madness caused by emotional tension. Views of Dovlatov, 

Gigolashvilli and Pitsukha allow one to “reduce the bar” and to discern the legacy of the classic without un-

necessary piety, detailing all the pros and cons. The text by Bilzho allows one to turn to canonical for under-

standing the modern without tension, with humor. 
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